
我讀研究所，不是為了那張學歷 
讀研究所前的選擇 

距離研究所推甄也有一年多了，當時我一共推了九所學校，東華，當然也是其中之一，從學生時

期開始，取得碩士學位一直在我的學習規劃中，不過我也不是從來沒動搖過，大三、大四時，當朋友、

同學們都在規劃未來畢業的出路時，我說我要讀研究所，少數和我有同樣規劃的人表示支持認同，但

也多數被懷疑藐視，不知道為什麼，在我讀高中時，以當時風氣來說，拿碩士學位是很重要的學歷，

現在才不過幾年，這個學歷卻漸漸被唾棄了，難免也有點被受影響。 
記得上大學時，我對自己考上東華有點遺憾，但事實就是如此，於是正面地想：「沒關係，到時

候碩士班再考回北部就好了！」大學的我一直很努力，就是希望碩班推甄到好學校，碩士班推甄放榜，

北大、中央都只有備取，僅有東華正取，就在好友們陸續傳出上榜的好消息，又得知最後只差一名就

可以備上北大時，當時真的很難過，也許大家會覺得有上榜就很好了，但可能是因為對自己的要求比

較高，想換新環境，也想到排名更好的學校學習，所以並沒有很開心，那些日子很難熬，表面堅強地

祝賀、恭喜別人，私下不知道為這件事偷偷掉了多少眼淚。 
曾因為只能待在東華，一度想放棄繼續讀研究所，當時覺得一樣的學校，和大學畢業有甚麼兩樣？

那時還是很單純的覺得，讀研究所只是想混張學歷罷了，其實問我當時為什麼讀，我還真的說不出其

他理由。直到那一年的寒假，獨自去聽 Gyla，從與談人分享人生經歷中，除了讓我重新思考、接納

留在東華的事實，也終於開始第一次認真地思考未來的我要做甚麼，才覺得大學四年，我好像還不夠

資格到社會上和人家拚，在碩士班中，我應該要培養起更多能力。 
讀研究所時的學習 

因為東華的新制度，我申請上當 3+2 的學生(大學三年，碩士兩年即可拿學碩學位)，從大四下學

期開始，一共修了五堂碩士班的課程，負擔相當重，當時也逢畢業季，看到朋友同學每天吃喝玩樂的

照片，自己卻不斷地在做報告，雖然心情很複雜，也很想參與每次同學們的聚會，但我知道我自己的

定位，現在的我已經是準碩士生，就該有碩士生的樣子，我給自己一些期許，要和大學時候的我不一

樣，以下是我想在碩士期間想學習的事： 
1. 學會發言 

發言的重要，是我在準備研究所推甄時發現的，我當時焦慮的都不是在書面關，而是在口試關，

我是只要一開口說話就會緊張，也無法冷靜思考的人，也因此大學的我上課不常發言，當時推甄我一

共進了五場面試關，面對這樣的挑戰，我真的是完全不知所措，因為平常缺乏練習，結局也和料想的

一樣，紛紛落榜。 
以前總是佩服班上可以回答老師問題的同學，我也想要成為那樣的人，於是我給自己一個目標，

每堂課至少要問老師一個問題、或是學著回答老師的問題，當有個願景後，我開始練習，慢慢地不再

畏懼發言。 
2. 學會思考 

我發現我不發言的原因，除了緊張外，還有就是我常常沒再思考，因為沒想法而說不出來，這比

不發言還嚴重，因為不是不敢說，而是說不出來，碩士班的學習和大學很不同，發言不再是想說甚麼

就說甚麼，老師開始會要求「講清楚、說明白」，不是你只要說話，老師就覺得你好棒（在碩班，發

言變成是理所當然的事），而是要講的內容、有說服力，不能只是空講。 
不只是課堂發言不能講空話，做報告也一樣，大學時做報告很常只是套套理論交差了事，而且很

常說的很空泛（講白了就是說廢話），碩班的學習是更上一層，不能只是空有理論，卻沒有可行性，

需要更多的思考，要想得更深入，探究議題的原因，背後的因果關係，這樣才能學到更多。 
3. 邏輯能力 

還記得推甄時書審資料的未來目標中最常寫到「希望可以提升邏輯能力」（這就是典型很空的一



句話），當時壓根不知道甚麼是「邏輯」，而且覺得邏輯怎麼可能可以學得來？開始寫論文後，我終於

有點懂甚麼是「邏輯」了，每句話、每段話的連貫性，原因、結果，甚麼東西影響甚麼，這件事和那

件事的關係，中間缺了甚麼…這些都是邏輯，大學時，我根本搞不清楚這事情的重要性。 
發現邏輯漸漸培養起來後，能學的東西更多了，做報告的時候，常常可以自己發現問題，討論報

告的時候，常常可以想得更深入，不再只是想到方法就好，還要能講得通，現在想想以前做的報告一

定很可笑，哈哈。 
4. 學會批判 

這也是開始寫論文的時候，才開始注意到的事，以前只是不斷地接受課本、老師說的東西，所以

很習慣當個知識接受者，很少會去質疑課本的東西、提出懷疑、發問，就覺得課本、老師說的一定都

是對的，但寫論文時很重要的過程就是要從過去的文獻中找漏洞，才能找到研究議題，如果只是接受

所有文獻的說法，覺得他們怎麼寫怎麼對，就會永遠找不到問題。 
發現問題是件很重要的事，如果不知道問題的原因，根本無從解決，不過只有發現還不夠，要能

提出建議、看法才是更重要的，要當個知識的創造者，這一點也是我還很缺乏的，很想要再多學習的

地方。 
碩士生活直到現在都過得很充實，才短短地一年不到，我覺得學到的東西遠遠超過大學四年所學，

現在的我好像漸漸地了解讀碩士班的重要了，原來除了學歷外，所培養的東西和大學這麼的不同，這

也讓我不再在意我現在是在哪所學校讀書，而把重點放在我可以學到多少東西，每天每天好像都在挑

戰自己的極限，這樣的生活很精采。 
我記得當時上大學後的一陣子也是開始愛上東華，和一些學校排名前面的同學聊天後，開始覺得

我學到的東西也不比他們少，在東華讀碩士到現在，開始也覺得我的未來未必會輸給那些學校排名很

前面的人，因為我知道我自己要的是甚麼，在這期間，我只想努力地學習，不想只是想用混學分的態

度取得學歷，很幸運的是我在東華遇到的老師們，很能提供我這方面的需求，現在只是很感謝我還留

在東華，因為是我熟悉的環境，省去適應的時間，又更能知道我該怎樣學習、如何學習以達到最好的

效果，新的一年，期許我能在這樣的環境中成長更多。 
國企碩一/賴如慧 


